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羊走过的路，也是人走过的路——— 北漂90后小医生远程指导妈妈就医———

春牧场
□ 李 娟

不就是看个病吗
□ 赵雅楠

26 30
结果到了中午，这小子

不知又闻得什么风声，穿着
我刚给他补好的衣服又跑到
对方家继续干架。回来时另

一只袖子也给撕裂了。另外，鼻子也给漂
漂亮亮地打烂了，上面有一个深深的

“十”字形伤口。真是奇怪，从没见过这么
高明的伤口———“十”字形的！

我吓得要死，冬库尔可真是是非之
地！才搬过来第一天就闹这么凶。大家又
都是邻居，今后难免狭路相逢。这个夏天
怕是不太平了……

况且这深山老林的，万一出了什么
事……但是，我发现到目前为止只有我
一个人为此事焦虑。

第二天晚餐后，斯马胡力到处找帽
子，后来“啊”地想了起来：“打架的时候
落在他们家了！”然后就要去取帽子。

我连忙说：“算了吧，一个帽子而已。
我再给你买一顶新的！”

他不干：“那一顶就是新的！”
结果，他不但顺利地拿回了帽子，还

在对方家喝了茶，打了扑克牌才回来……
我发誓以后再也不管他打架的事

了。这样的架——— 跟打着玩似的！
对了，前面说到给恰马罕家回礼。因

为打架的事，第二天我们都情绪不佳，一
时没顾得上回礼。想不到中午时分，老汉
恰马罕自个儿来了。

昨天虽然凑合着盖出了一个小羊

圈，但大家都不太满意。今天斯马胡力又
赶着骆驼进林子继续寻找合适的木头。
卡西也放羊去了。家里只有我和妈妈接
待这个老头儿。

他一来就和妈妈谈论起这一次的牧
场纠纷。妈妈似乎有些不爱搭理。他又扭
头向我问候，居然用的是汉语。他汉语很
不错，我便由衷地夸奖。他连忙告诉我，
他曾经是某年某县委书记的翻译。我又
疑惑起来：若给县委书记当翻译的话，这
水平似乎就差得多了。转念又想，大约当
时那位县委书记刚好路过他身边，就帮
着翻译了几句吧……

他再一次严肃地赞美我骑马的技
术，把上次的说法又重复了一遍，即“全
县汉族人里最强”云云。还没等我谦虚几
句，他又说像我这样的姑娘，马骑得好，
哈语说得好，应该嫁到牧区才对，并且立
刻为我安排起终身大事来，一口气向我
介绍了好几个附近还没结婚的漂亮小伙
儿，其中包括他自己的两个儿子和一个
孙子……我瞠目结舌，紧闭了嘴巴。

可是很显然，他并不期待我的反应。
说着说着，话头突然一转，又转到了他自
己身上。说自己有多少只羊、多少峰骆
驼，共有八个孩子，儿子中有三个结了
婚，女儿全部给人了——— 这个“给人”的
说法让我乐了一下，又想起上次爷爷的
亲家说“拿了”人家女儿。原来嫁女儿是
损失，娶媳妇是发财啊。看来哈萨克牧人

非常重视家庭人口的数量。
还没等我为之感慨一下，他的话题

又转回到斯马胡力打架的事上。他说斯
马胡力的做法完全正确，他支持他。他要
主持公道，让两家人碰个头互相讲道理，
写下书面材料，然后由他带着材料去县
城找派出所报案……我吓了一跳，不至
于吧？有那么严重吗？邻里街坊的，事情
闹这么大怎么收场啊？再说县城多远啊，
他不嫌麻烦吗？

我说：“还是算了吧……”
他立刻严正指出：“这种事，不是说

算了就能算了的。今天可以算了，那明天
呢？明天可以算了，那后天呢？小事情不
处理就成了大事情，大事情不处理，大家
都完了。”

我一听，都上升到这样的高度了，这
老头儿不是领导也起码是个干部。于是
不管他说的在理不在理，顿时肃然起敬。

妈妈丧着脸，不耐烦地捻着纺锤纺
起线来。

我听到外面有动静，好像卡西回来
了。出门一看，果然是她。这个勤快的孩
子赶完羊回家，路过森林时顺便背了小
山似的一堆柴火。我连忙帮她卸柴，并催
她赶紧进房子喝茶。她不干，冲着系在门
口的马努了努嘴：“恰马罕吗？”

“是啊。”
她撇嘴道：“这个老汉，不好的！不

好！”

大道之二：窗口挂号
不得不提，以后窗口挂

号会逐步取消，从北京开
始，将全面试点网上预约流

程。到2016年年底，北京22家市属大医
院全部取消现场放号。

所以，对于老人家来说，以后要么
打电话给114，让他们人工给您挂号；
要么实地去趟医院，让导医台的美小护
帮助您在自助预约机上挂号。

而对于二、三线城市的人们来说，
窗口挂号的福利还会存在一段时间。

虽说窗口挂号直观爽快，但如果你
清楚它的号源来自何方，可能就会心生
不爽。

就拿中国排名第一的协和医院来
说，它的窗口号源是各种网上挂号途径
剩下的号源。不仅如此，这口剩饭还不
是窗口一个人吃，有个机器和它一起
吃，也就是说自助挂号机和窗口共用
当日剩余号源，但是机器比窗口高
级，因为机器每天还有新号源在滚动进
入。

从这点上，你是否看出了什么？未
来是互联网的时代、机器的时代，人工
将被逐渐取代；而当机器时代来临，人
工加号和攀关系窗口挂号将不复存在。
大家都在用网络进行预约，走一条很少
有人情干扰的途径。

但是，普及也需要时间，普及二、

三线城市更是需要时间。近几年，我们
应该还是能用到窗口挂号。

窗口挂号的技巧之一，需要首先在
官网上查它的窗口售票时间。比如一般
的医院6点半开始窗口挂号，但是上海
瑞金医院5：45就开始挂号了，所以去
官网上查好了时间，才会事半功倍。

大道之三：加号
趁着加号在二、三线城市还有一定

的存活期，我们不如好好探讨探讨加号
的技巧。

其实怎样加号，真的很考验一个人
的本事。

一般的专家教授，基本上都堪称
“老人家”，所以，这个加号的问题可
以转换为如下问题：“如何让一个烦闷
的老年人在工作中开心地增加工作
量？”

一个很好用的方法是：让他知道你
不会占用他很长时间。

早些年跟导师一块儿上班的时候，
经常看到有来蹭号的，有的是医院的保
安，有的是医院的保洁阿姨。现在想
想，还有一种可能，就是黄牛。

然我导师心生慈爱，只要是能加号
都给加了。后来病患太多，一天的门诊
不吃不喝，才能勉强看完，于是，让加
号的也就少了。

不过，从我跟着导师多年的门诊经
验来看，导师一来喜欢给“复诊”的患

者加号；二来喜欢给“仅开药”的患者
加号，因为这类患者多是慢性疾病，开
药很省时间，分分钟就能解决患者问
题，但时间上却并不怎么占用其他患者
的时间；三来喜欢给“说话利索，有礼
貌”的患者加号，尤其喜欢给小孩子加
号，可能是导师的同理心太重，家里有
一个差不多大的闺女，看到别家的小孩
子就很喜欢。

从时间上，倒也有这样一些规律。
要是赶着医生刚一上班就开始嚷嚷加号
的，医生看看一天少则70个号，多则没
上限的任务量，估计能给你加号的可能
性也就小了。若是赶着医生间歇的时间
询问，满屋里如果都挤着患者，你还好
意思说出加号的需求吗？加号加得多
了，排队的不愿意了；医生看得快了，
看病的也不愿意。

话说医生加号的可能性最大的时
间，就是中午下班之前和下午下班之
前。如果一个医生手脚麻利，一上午也
许就能看完大部分患者，瞅瞅下午小一
半的任务量，也许会给你加号。尤其是
下午，如果医生在下班之前就看完了当
天所有号，此时再好好说道说道一番，
医生同意的可能性就会比较大。

虽然挂号是一个求人的事情，但一
个年过半百的老人家，一坐一整天，憋
得膀胱都快爆炸，他的工作和付出于情
于理都应该得到尊重啊。

□ 本报记者 陈巨慧

由刘新执导，雷佳音和邓家佳领衔主演的
青春都市生活剧《我不是精英》将于11月22日
晚登陆江苏卫视。剧中，智商情商双高的米阳
（雷佳音饰）一朝坠入谷底“王子变青蛙”，
呆萌可爱的韦晶（邓家佳饰）“丑小鸭变天
鹅”，两人身份地位的转换将带来一段啼笑皆
非的爱情故事。

原著作者亲自操刀编剧

《我不是精英》改编自网络作家金子的同
名小说，在网络上拥有大批忠实拥趸。以此为
基础，剧版《我不是精英》在剧本创作之初就

有了许多天然的优势。金子不仅在剧本创作之
初紧紧把控方向，扣住原著精髓，还在整个拍
摄期间全程跟组，随时随地给出建设性的意见
和建议。在总导演刘新看来，小说作者亲自担
纲坐镇，是对原著迷们最起码的尊重。而导演
刘新，则堪称是拍摄都市情感剧的“老手”。
他执导的《天真遇到现实》《幸福36计》《暖男
的爱情与战争》等，都是名副其实的高人气高
口碑剧。

该剧讲述了韦晶和米阳经历挫折、笑泪齐
飞的故事，围绕两人的事业线、爱情线、家庭
线展开故事情节，矛盾冲突集中爆发。除了以
非常戏谑的呈现方式表现米阳和韦晶的职场态
度、人生抉择之外，还给他们的爱情之路增添
了许多难题。按理来说，米阳和韦晶青梅竹
马，知根知底，爱情之路本应畅通无阻。不
料，双方父母辈积怨已久，互相看不起对方，
因此想方设法从中作梗。而从已经曝光的超长
片花来看，双方父母的“棒打鸳鸯”只是他们
爱情道路上的小阻碍而已，后续剧集中他们还
将遭遇各种各样的难题：有白富美小三的强势
插足、有双方父亲的锒铛入狱……凡此种种，

让米阳和韦晶渐渐产生隔阂。
据总导演刘新透露，不同于以往的都市

情感剧，《我不是精英》还将在结尾处画风突
变，米阳因为贩毒被抓，而后又在执行任务
中中弹消失……生活似乎一直在考验着两位
主人公。

雷佳音邓家佳荧屏首度牵手

如果说好的剧本只是一部剧集能否成功的
先决条件，那优秀的演员则堪称“取胜之
匙”。《我不是精英》由雷佳音和邓家佳领衔主
演，2017年可以看做他们俩人的爆发之年。雷
佳音因为热播剧《我的前半生》一炮而红，他
将陈俊生内心的孤独、无助、纠结演绎得淋漓
尽致；邓家佳则在热播网剧《无证之罪》中饰
演朱慧茹，在人物命运的委曲求全中尽情释放
演技。如今，摇身一变转战都市职场，雷佳音
和邓家佳的首次荧屏牵手令人格外期待。

剧中，雷佳音饰演的米阳，科班出身、高
干子弟、颜值在线、情商颇高，是很多人眼中
的完美情人。然而，一朝落难，米阳从刑警调

任地方片警，每天周旋于各种鸡毛蒜皮的小案
子中，坠入人生低谷。身份的转变、老妈的抱
怨、爱情的落差感，都让他焦头烂额。而原本
排斥“片警”工作的他，在繁琐的工作中得到
磨练，明白了精英也是从草根做起的道理。

米阳的女朋友、邓家佳饰演的韦晶，则凭
着一股初生牛犊不怕虎的劲头，从职场“小
白”摇身一变成为世界五百强企业的高级白
领。进入高大上的企业后，韦晶虽然出尽洋
相，但天性乐观的她从不放弃，靠着一股初生
牛犊不怕虎的勇气，掀开了新的职场篇章。她
同时也认识到，成为“精英”并不是在穿着打
扮上下功夫，而是要变得更有实力，更有担
当。

一个从精英坠入凡间成为草根，一个从默
默无闻的草根成为职场精英，身份的转换让米
阳和韦晶成为全剧的矛盾集中点，由此衍生出
的各种问题更令人啼笑皆非。编剧金子介绍，
这样的剧本设计，一来是为了突出矛盾，增强
戏剧效果；更重要的，是想给广大观众以启
迪：“加入了精英的行列，你未必就是精英；
在草根阶层里工作生活，也未必不是精英”。

据新华社北京１１月２１日电 ２１日上午，杨
扬、赵宏博、杜丽等退役和现役的体坛明星会聚
北京冬奥组委，参加北京冬奥组委运动员委员会
第一次全体会议。

为使北京冬奥会更好地体现“以运动员为中
心”，发挥运动员在筹办工作中的作用，北京冬
奥组委成立了运动员委员会。经过中国奥委会、
中国残奥委会推荐，组委会研究决定，王冰玉、
王海涛、王莉诺、王皓、叶乔波、刘佳宇、刘显
英、杜丽、李宏雪、李佳军、李妮娜、杨扬、张
虹、陈露、周洋、赵宏博、夏丽娜、韩晓鹏、褚
贝贝（以上顺序按姓氏笔画排列）１９人为运动员
委员会委员，其中杨扬担任主席。

为体现更广泛的代表性，委员包括现役运动
员和退役运动员代表，冬季运动项目运动员和夏
季运动项目运动员代表以及残疾人运动员代表。
其中，乒乓球名将王皓和射击奥运冠军杜丽来自
夏季项目。

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者从片方获悉，由香港导演陈果

执导，张敬轩、郝蕾和林雪等主演的的成长励志
电影《灿烂这一刻》，将于11月24日全国公映。

影片讲述的是一个温情励志故事。农村出身
的拉丁舞老师余梦辉，在被要求比赛夺冠的压力
下，带领着一群水平参差不齐的小朋友严格训
练，刻苦排练。比赛结果却以失败告终，余老师
还被家长揍了一顿。心灰意冷的他回到了农村的
菠萝园，不料却被前来找他、依然不肯放弃比赛
的小朋友们所感动。在舞厅老板蓝姨的说动下，
他决定带着小朋友们重回舞台，去迎接一场真人
秀的挑战。

杨扬担任北京冬奥组委
运动员委员会主席

据新华社米兰１１月２０日电 当地时间１１月２０
日晚间，第３５届米兰国际体育电影电视节颁奖典
礼在米兰举行。由中央新闻纪录电影制片厂报送
的《航海者》获得奥林匹克精神单元的最高奖项
“金花环奖”。

《航海者》通过大量海上拍摄的画面，让观
众为航海家翟墨感动之余，也能透过作品感受到
拍摄过程的艰辛。据导演王长江介绍，这部纪录
片的前期拍摄从起航到到达终点意大利，前后持
续了近半年时间，大量的素材积累，给后期制作
留下了充分的沉淀空间。

一年一度的米兰国际体育电影电视节由国际
体育电影电视联盟主办，目前已连续举办３５届，
素有“体育奥斯卡”之称。

２０１７米兰“体育奥斯卡”落幕

中国影片《航海者》获大奖

《灿烂这一刻》：用舞蹈追梦

青春都市生活剧《我不是精英》今晚开播———

以啼笑皆非的故事探寻“精英”真谛

当地时间11月20日，意大利足协主席塔维奇
奥在一次会议中正式辞职，这一人事变动被意大
利媒体视为意大利国家队60年来首次无缘世界杯
决赛圈的连锁反应。

图为塔维奇奥宣布辞职后接受媒体采访。

□新华社/路透

意大利足协主席塔维奇奥辞职

□ 逄春阶

11月20日、21日晚7点半后，很偶然地，在湖
南卫视看到李亚鹏出来了，黑脸膛儿，胡子拉碴，
像建筑工地上的小工，没有一点明星范儿。这个当
年因饰演《笑傲江湖》中的令狐冲、《射雕英雄
传》中的郭靖而红遍大江南北的明星，近年来除了
跟王菲闹离婚那点事儿外，乏善可陈。如今，参加
湖南卫视公益文化纪录片《百心百匠》节目，拜古
法造纸匠人张逢学为师，学习传统造纸术。我为李
亚鹏礼敬工匠的行为点赞。

早在东汉时，蔡伦就发明了以楮树皮等为原
料的植物纤维纸，从那以后纸张逐渐取代了曾经
的竹简、蚕丝，成为普遍使用的书写材料，是中
国古代四大发明之一。这种纸也被称为蔡侯纸，
造纸工艺已流传了近2000年。身居西安的张逢学
老人是现在唯一能完整熟练掌握长安古法楮皮纸
抄造技艺的老艺人，他是国家级非物质文化遗产
代表性传承人。

李亚鹏体验造纸，先是去选材料，去砍构树。
我看到这里，觉得应该补充一下，构树，另一个更
普遍的名字是楮树，过去，楮，是“纸”的代称，
比如，苏轼有诗句：“若人富天巧，春色入毫楮”。
又比如，1944年春，老舍先生贫病交加但仍奋力创
作长篇小说《四世同堂》，郭沫若万分钦佩，吟五
言古诗一首《赠舒舍予》，其中有两句：“寸楮含幽
默，片言振聩聋。”寸楮，就是寸纸。希望湖南卫
视再播时，应该标注一下，构树，即楮树。

不是我有学问，而是我从小就知道楮树，在
我家门前，就有几十棵。春天，楮树上结出楮实
子，如元宵一般大，土话叫楮饽饽，我们都摘那
楮饽饽上的红芽儿吃，味道很甜。楮实子还是一
味中药呢。

说到楮树，我多说几句。我们大众报业集团旗
下的《半岛都市报》编辑部的门前，也有两棵楮
树，我不知道栽下这两棵树，是不是有寓意“振兴
报纸”的意思。前年秋，我在那两棵楮树下站了一
会儿，问年轻报人，他摇头，我就“倚老卖老”装
得很有学问的样子，给他解释。我觉得这两棵楮
树，应该是报人的“图腾”。“若人富天巧，春色入
毫楮。”这寓意多好。

7年前的这个季节，我去日本山口县采访，专
门参观了他们的和纸坊。日本的匠人就是用蔡伦的
造纸工艺在做，我当时看了非常震撼。“纸”的日
文发音与“神”相同，因而，日本人将纸上升到至
高无上的高度。有着日本“民艺之父”之称的柳宗
悦，是日本著名民艺理论家、美学家，他以自身的
经验，写下《和纸之美》一书，其中有言：“手抄
和纸总是充满魅力，凝望着、轻抚着，我感到一股
难以言喻的满足。越美丽的和纸，越是不敢草率使
用，如非美字美画，只是玷污了纸。”

和纸工艺原本是我们的，而被日本拿去做到了
极致。日本造纸匠人的从容，给我留下了深刻印
象。而反观我们，身边有那么多的好东西，丢失
了，不知道珍惜。

继续回来说李亚鹏。作为明星，能热心传承古
老而面临失传的造纸工艺，功莫大焉。明星有明星
的号召力、影响力、传播力，这力那力，如果不用
在正地方，而是把力用歪了，那就是不善，就该批
评，甚至痛斥；而用在正途，就是积聚正能量，就
是做善事，就是善举，就该点赞。

曾国藩有句名言：“凡物之骤为之而遽成焉者,
其器小也；物之一览而易尽者,其中无有也。”凡
是短时间仓促做成的东西,一定不成大器；凡是一
眼就能看得清清楚楚的东西,必定没有什么内涵。
蔡侯纸的制作工艺相当复杂，一般要经过剥皮、泡
水、蒸皮、清洗、踏对、切番、舂捣、打浆、抄纸
等等36道工序，72道小工序，道道工序要求严格，
不得有半点马虎，否则将会前功尽弃。李亚鹏要学
的，就是这个，摈弃浮躁，体验，体悟，体味，捕
捉细节，触摸纸的诞生过程，用拜师学艺之路中的
点点滴滴，礼敬匠人，礼敬匠人精神。

有一个镜头，我得给李亚鹏提点意见。说的
是，李亚鹏跟随师父上山伐楮树，被突如其来的马
蜂蜇到了右侧的眉毛。忍着尖锐的刺痛，李亚鹏把
砍好的木材运回山下。“刚被叮完，这边（右眼周
围）都是木的，感觉不到皮肤的存在。那个时候真
的是有点恍惚。”李亚鹏称这是自己第一次被蜂
蜇。编导盯着那夸张的表情，来了个特写。至于
吗？不就是被蜇一下吗？学徒就得受罪，吃得苦中
苦，方能得真传。一个大老爷们，别动不动就一惊
一乍的，让人看了觉得矫情，像演戏。别太娇嫩，
朴实点儿，泼辣点儿，我力挺你！

为李亚鹏礼敬工匠点赞

□CFP 供图
日前，青年歌手陈冰曝光一组礼服写真，极具绚丽梦幻的复古韵味。
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